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В этом году по распоряжению мэра Ивана Кляйна видовое разнообразие саженцев было значительно увеличено. 
Изменился и подход к озеленению. Теперь вопросы обустройства улиц и даже целых микрорайонов решаются с 
учетом мнения местных жителей и их интересов.

В сентябре бригады подрядчика городского департамента дорожной деятельности и благоустройства высадили 100-ме-
тровую живую изгородь из 300 кустов пузыреплодника на ул. Сибирской, на участке от ул. Колхозной до ул. Л. Толстого, 
завершены работы и на ул. Кутузова в Сосновом бору. Популярность пузырнеплодника при озеленении города объяснима: 
он неприхотлив и красив в разное время года, после созревания листва меняет окраску с зеленой на красновато-розовую. 

Отдельно стоит отметить, что около въезда в тоннель на 76-м км железнодорожной станции Томск-Тайга была высажена 
ветрозащитная полоса из 600 саженцев сирени и 400 кленов гиннала. Работа выполнена в рамках благоустройства пешеход-
ной зоны в районе стадиона «Буревестник». Осенью здесь появится еще 200 кленов.

Осень, пожалуй, самое красивое вре-
мя года в Томске. В этом году сентябрь 
радует нас теплыми солнечными дня-
ми.  И хотя ограничения, связанные с 
коронавирусом, не позволили нам про-
вести  уже полюбившийся всем День 
томича, но мы с удовольствием вспом-
нили праздники, которые проходили у 
нас в предыдущие годы. И напомнили 
друг другу интересные факты из исто-
рии нашего любимого города и био-
графии известных земляков в онлайн- 
проекте «Томичи о томичах».

В сентябре завершается сезон бла-
гоустройства.   В этом году мы ударно 
поработали. По нацпроектам в Том-
ске отремонтированы 11 улиц,  мно-
гие из которых имеют магистраль-
ное значение. Большой объем работ 
выполнен по ремонту тротуаров и по 
благоустройству 16 общественных 
пространств. Уже завершены работы 
на ул. Суворова и в Пушкинском скве-
ре, заканчивается благоустройство 
участка пр. Кирова и ул. Вершини-
на – у здания Дворца творчества детей 
и молодежи.  А сейчас мы готовимся 
к большой осенней  уборке, которая 
стартует в Томске 18  сентября с рай-
онного субботника и продолжится  
26 сентября – субботником городским.

Томск – наш общий дом. Поэтому я 
приглашаю всех неравнодушных жи-
телей выйти во дворы и на прилегаю-
щие к ним территории, навести поря-
док  на общественных пространствах. 
А трудовые коллективы  помогут нам   
убрать площадки у своих офисов.

26 сентября  мы  продолжим озеле-
нять городские общественные про-
странства и высадим порядка 5 тысяч 
саженцев деревьев и кустарников. 
Опыт таких акций у нас уже есть.  
В предыдущие годы мы дружно са-
жали деревья в Михайловской роще 
и в Лагерном саду. В этом году  хотим 
также озеленить улицу Усова, где вто-
рой год подряд ведутся масштабные 
ремонтные и благоустроительные ра-
боты. Посадки деревьев и кустарников 
пройдут и во  многих дворах. Активные 
томичи могут заранее подать заявку  в 
районные администрации и получить 
саженцы для своей территории.

Я уверен, что вместе мы можем мно-
гое!  И докажем всем, что порядок го-
роду к лицу!

        ЗА НЕСКОЛЬКО ЛЕТ МЫ ВЫСАДИЛИ, НАВЕРНОЕ, ТЫСЯЧИ ПОЛТОРЫ РАЗНЫХ ДЕРЕВЬЕВ, – 
 – ОДНАКО КАЖДЫЙ РАЗ, КОГДА СПРАШИВАЮТ, СКОЛЬКО САЖЕНЦЕВ ВОЗЬМУ В ЭТОМ ГОДУ, Я ОТВЕЧАЮ: «СКОЛЬКО 

ДАДИТЕ! ПЛАНЫ, КАК ВСЕГДА, ГРАНДИОЗНЫЕ». НАШ МИКРОРАЙОН – 12 ДОМОВ, НО ТЕРРИТОРИЯ ВОКРУГ НЕРОВНАЯ, Я БЫ ДАЖЕ СКАЗАЛ, 
РАЗНОУРОВНЕВАЯ, ГОРКАМИ. ВОТ И ПРИХОДИТСЯ ЗАСАЖИВАТЬ ВСЕ ДЕРЕВЬЯМИ, ЧТОБЫ С ОДНОЙ СТОРОНЫ КРАСОТУ СОЗДАТЬ, А С ДРУГОЙ 
ЗОНИРОВАТЬ ПРОСТРАНСТВО. К ПРИМЕРУ, ВЫСАДИЛИ РЯД ДЕРЕВЬЕВ ВДОЛЬ НАШЕГО ДОМА ПО УЛИЦЕ 4-АЯ ЗАРЕЧНАЯ, А ОНИ ЗАОДНО 
ТАМ СРАЗУ И ЖИВЫМ ЗАБОРЧИКОМ СТАЛИ. КРАСОТА ВЕДЬ?» (ПОДРОБНЕЕ О ПРОЕКТАХ ТОС И «ТОМСКОГО ДВОРИКА» ЧИТАЙТЕ НА ).   
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13 сентября состоялись 
выборы в городскую 
Думу. Всего в ее со-

став вошли 37 человек: десять 
депутатов по единому избира-
тельному округу (по партийным 
спискам) и еще 27 кандидатов – по 
27 одномандатным округам. Все-
го же до начала голосования, по 
данным Избиркома, было заре-
гистрировано семь партий и 156 
кандидатов-одномандатников.  
В итоге в восьми округах победи-
ли кандидаты от «Единой России», 
в семи – самовыдвиженцы, а еще  
в двенадцати – кандидаты от оппо-
зиционных партий.

«Дума избрана по иному поряд-
ку. Мы видим представителей 
семи партий, в том числе новых, 
которые появились недавно. А зна-
чит, у томичей есть потребность 
в обновлении. И можно как угодно 
оценивать данные результаты, но 
прежде всего – это выбор томичей. 
На раскачку времени нет, нам нуж-
но научиться работать в новых 
условиях, потому что все осталь-
ное просто не получится. Есть 
одна главная партия – это партия 
томичей, в интересах которой все 
должны работать и договаривать-
ся. Лично я полностью исключаю не-
возможность с кем-то договорить-
ся. Мы знаем вопросы, отнесенные к 
ведению квалифицированного боль-
шинства, для принятия которых 
нужно минимум 19 голосов. А если 
говорить об изменениях в устав, то 
здесь важно решение как минимум 
¾. Вот и посмотрим, какие все до-
говороспособные. Со своей стороны, 
я еще раз подчеркну, что готов ра-
ботать со всеми».

Более 180 человек обратились 
за бесплатными консультациями к 
специалистам общественной прием-
ной c марта по август. Больше все-
го граждан интересовали вопросы 
проведения собраний собственни-
ков помещений в доме в условиях 
пандемии, бюджетное финансиро-
вание капитального ремонта домов, 
расселение аварийного жилья, не-
качественное обслуживание домов, 
расчет тарифов на содержание дома. 
Ответы на некоторые вопросы мы 
дополнительно публикуем на стра-
ницах нашей газеты.

Если вы хотите лично обратиться 
за консультацией, сделать это мож-
но четыре раза в неделю. График 
работы общественной приемной: 
понедельник с 08:30 до 10:30, втор-
ник с 18:00 до 20:00, среда с 18:00 до 
20:00, четверг с 18:00 до 20:00. Место: 
ул. Кузнецова, 28А, 1 этаж. 

Предварительно необходимо за-
писаться по телефону 99-12-24.



Наталья Шмакова работает кондук-
тором на трамвае маршрута № 1. При-
знается, что за годы работы видела 
пассажиров в разном настроении, но, 
пожалуй, только сейчас ежедневно на-
блюдает столько счастливых лиц.

По наблюдению Натальи, людей 
последнее время в трамваях ездит все 
больше. Особенно рост пассажиропо-
тока ощущается по вечерам.

       ПРИЕЗЖАЮ 
ИЗ БАСАНДАЙКИ. 
ТОРГУЮ НА БАЗАРЕ 
ДОМАШНЕЙ ПРОДУКЦИЕЙ. ЧАСТО 
ВОЗИТ СЫН, НО БЫВАЕТ И САМА 
ДОБИРАЮСЬ ДО НУЖНОГО МЕСТА НА 
ТРАМВАЕ. ИЗ НОВОСТЕЙ УЗНАЛА, ЧТО 
СЕЙЧАС ПРОЕЗД БЕСПЛАТНЫЙ. ОЧЕНЬ 
ОБРАДОВАЛАСЬ! ТАКОЕ ПРЕДЛОЖЕНИЕ 
ХОРОШЕЕ, ПОЛУЧАЕТСЯ НЕБОЛЬШАЯ, 
НО ВСЕ ЖЕ ЭКОНОМИЯ. В ТРАМВАЯХ 
КОНДУКТОРЫ ВСЕГДА ОБЪЯВЛЯЮТ, 
ЧТО ПАССАЖИРЫ ПЕНСИОННОГО 
ВОЗРАСТА ЕДУТ БЕСПЛАТНО, А ЕЩЕ 
НАПОМИНАЮТ, ЧТО ОБЯЗАТЕЛЬНО 
НУЖНО ПРЕДОСТАВИТЬ ДОКУМЕНТЫ. 
НО ДЕЛАЮТ ЭТО ВЕЖЛИВО, ТАК ЧТО 
НИКОГО ТАКАЯ ПРОСЬБА НЕ ОБИЖАЕТ. 
ХОТЯ Я, НАПРИМЕР, ВСЕГДА С СОБОЙ 
БЕРУ ПЕНСИОННОЕ УДОСТОВЕРЕНИЕ И 
ПАСПОРТ».

       Я – ДАЧНИЦА,
И ДО ДОМА ВСЕГДА 
ДОБИРАЮСЬ НА МУНИЦИПАЛЬНОМ 
ТРАНСПОРТЕ. БЫВАЕТ, ЕДУ С 
ПЕРЕСАДКАМИ. РАНЬШЕ ВСЕГДА 
ПОКУПАЛА ПРОЕЗДНОЙ, НО 
СЕЙЧАС – БЛАГОДАРЯ БЕСПЛАТНОМУ 
ПРОЕЗДУ – СТАЛА ЕЗДИТЬ 
БЕСПЛАТНО. И ЗНАЕТЕ, ЭТО ТАК 
УДОБНО И ВЫГОДНО! ТЕМ БОЛЕЕ, 
ЧТО НА ДАЧУ ЕЗЖУ ЧАСТО, А СЕЙЧАС 
ЕЩЕ И ПЕРЕВОЖУ ОТТУДА ОВОЩИ 
ДЛЯ ЗАКРУТОК. ЗДОРОВЬЕ УЖЕ 
ПЛОХОЕ, А ПОТОМУ ПРИХОДИТСЯ 
ИНОГДА ДАЖЕ  ОДНУ ОСТАНОВКУ, 
НО ПРОЕЗЖАТЬ. РАДА, ЧТО МЭР 
ПРЕДОСТАВИЛ НАМ, ПЕНСИОНЕРАМ, 
ВОЗМОЖНОСТЬ ЕЗДИТЬ БЕСПЛАТНО. 
ОСОБЕННО В ТО ВРЕМЯ, КОГДА ЭТО 
ОЧЕНЬ НУЖНО ДЛЯ ДАЧНИКОВ».

       ЗНАЮ, ЧТО 
СЕЙЧАС ПРОЕЗД 
БЕСПЛАТНЫЙ. ВНУКА СТАЛА ИЗ 
САДИКА ЗАБИРАТЬ, НА СЕКЦИИ С 
НИМ ЕЗЖУ. И ТЕПЕРЬ ЭТИ ДЕНЬГИ – 
ХОРОШАЯ ЭКОНОМИЯ ДЛЯ НАШЕЙ 
СЕМЬИ! НА СЭКОНОМЛЕННОЕ 
ВСЕ ТОГО ЖЕ ВНУКА  БАЛУЮ 
КОНФЕТАМИ».

А,
А

        ХОРОШО, ЧТО МЭР ОДОБРИЛ 
ИНИЦИАТИВУ ДА ЕЩЕ И ПРОДЛИЛ 
БЕСПЛАТНЫЙ ПРОЕЗД НА ДВА МЕСЯЦА. 
ПРИЧЕМ, МНОГИЕ ПЕНСИОНЕРЫ ПРО ЭТО 
НЕ ЗНАЮТ. ОНИ С ДАЧ ВОЗВРАЩАЮТСЯ, ВСЕ 
ЛЕТО ТАМ ПРОВЕЛИ И НИКАКИХ НОВОСТЕЙ 
ОСОБО НЕ СМОТРЕЛИ. А Я ИМ ОБЪЯВЛЯЮ, 
И ЛЮДИ СНАЧАЛА НЕ ВЕРЯТ, А ПОТОМ 
ИСКРЕННЕ РАДУЮТСЯ, БЛАГОДАРЯТ. ПРИЧЕМ 
И МЕНЯ ТОЖЕ. ХОТЯ МЕНЯ-ТО ЗА ЧТО? 
ОДНА БАБУШКА РАССКАЗАЛА, ЧТО ТЕПЕРЬ 
НА СЭКОНОМЛЕННЫЕ ДЕНЬГИ ПОКУПАЕТ СЕБЕ 
МОРОЖЕНОЕ, ВРОДЕ БЫ И МЕЛОЧЬ, 
А ПРИЯТНАЯ», –

        РАНЬШЕ 
ПОЖИЛЫЕ ТОМИЧИ 
РЕДКО ВЕЧЕРАМИ 
ЕЗДИЛИ, А ТЕПЕРЬ, 
ВИДИМО, КТО В ГОСТИ, 
КТО ПО ДЕЛАМ ЕЩЕ 
РЕШАЕТ СКАТАТЬСЯ. 
ГЛАВНОЕ, ХОЧУ ВСЕМ НАПОМНИТЬ, ЧТОБЫ 
ВСЕГДА ВОЗИЛИ С СОБОЙ ДОКУМЕНТЫ 
(ПЕНСИОННОЕ УДОСТОВЕРЕНИЕ ИЛИ 
ПАСПОРТ). И ЭТО НЕ НАША ПРИХОТЬ! 
ПРОСТО НЕКОТОРЫЕ ЛЮДИ ВЫГЛЯДЯТ ОЧЕНЬ 
МОЛОДО, А НА САМОМ ДЕЛЕ УЖЕ ЯВЛЯЮТСЯ 
ПЕНСИОНЕРАМИ. НО ЕСЛИ ДОКУМЕНТОВ 
У НИХ НЕТ, ТО ПРИХОДИТСЯ ВСЕ РАВНО 
БРАТЬ ОПЛАТУ ПО ТАРИФУ 22 РУБЛЯ, – 

 – ХОТЯ И 
ТУТ НАШЕ РУКОВОДСТВО ПОШЛО НАВСТРЕЧУ 
И РАЗРЕШИЛО ПОКАЗЫВАТЬ НЕ ПАСПОРТ, А 
КСЕРОКОПИЮ. ГЛАВНОЕ, ЧТОБЫ БЫЛИ ВИДНЫ 
ФОТОГРАФИЯ И ДАТА РОЖДЕНИЯ. А ЕЩЕ МНЕ 
РАССКАЗАЛИ, ЧТО В КЕМЕРОВО ПАССАЖИРЫ 
ПЕНСИОННОГО ВОЗРАСТА В МУНИЦИПАЛЬНОМ 
ТРАНСПОРТЕ ВСЕГДА ПРОЕЗЖАЮТ БЕСПЛАТНО. 
ДУМАЮ, ЭТО ОТЛИЧНАЯ ИНИЦИАТИВА. И 
НЕПЛОХО БЫЛО БЫ ЕЕ ЗАФИКСИРОВАТЬ И В 
ТОМСКЕ. НО ЭТО ТАК, НА БУДУЩЕЕ».

Услуга по бесплатному проезду 
оказалась в Томске действительно 
очень востребованной. Об этом го-
ворят конкретные цифры. Всего за 
один день, 1 сентября, более 11 ты-
сяч томичей воспользовались данной 
льготой. Причем качество оказания 
услуги по поручению Ивана Кляйна 
проверили инспекторы муниципаль-
ного «Центра организации и контро-
ля пассажироперевозок». Сделано 
это было во время скрытой оценки 
санитарного состояния подвижного 
состава.

В начале сентября за один день 
в период с 10 до 12 часов инспекция 
состоялась сразу в девяти трамваях 
и троллейбусах, после чего специа-
листы отметили, что кондукторы во 
время поездок «были вежливы, под-
робно объясняли томичам их права, 
рекомендовали иметь при себе при 
поездках в общественном транспор-
те оригинал или копию удостоверя-
ющего возраст документа».

 

–

«ЗА СНИЖЕНИЕМ ТЕМПЕРАТУРЫ ГОРЯЧЕЙ ВОДЫ ДОЛЖНО СЛЕДОВАТЬ И СНИЖЕНИЕ ОПЛАТЫ. И ЕСЛИ ТЕМПЕРАТУРА ГОРЯЧЕЙ ВОДЫ ПРОДОЛЖАЕТ ПАДАТЬ, ТО РУКОВОДСТВУЕМСЯ ТАКИМ ПРАВИ-
ЛОМ - ЗА КАЖДЫЙ ЧАС ПОДАЧИ ГОРЯЧЕЙ ВОДЫ, ТЕМПЕРАТУРА КОТОРОЙ В ТОЧКЕ РАЗБОРА (В КРАНЕ) НИЖЕ 40 °C, СУММАРНО В ТЕЧЕНИЕ РАСЧЕТНОГО ПЕРИОДА ОПЛАТА ПОТРЕБЛЕННОЙ ВОДЫ 
ПРОИЗВОДИТСЯ ПО ТАРИФУ ЗА ХОЛОДНУЮ ВОДУ. УСТАНОВЛЕНО ЭТО В ПРАВИЛАХО ПРЕДОСТАВЛЕНИИ КОММУНАЛЬНЫХ УСЛУГ, УТВ. ПОСТАНОВЛЕНИЕМ ПРАВИТЕЛЬСТВА №354 ОТ 06.05.2011 Г. 
(РАЗДЕЛ II ПРИЛОЖЕНИЯ № 3). ФИКСИРОВАТЬ НАРУШЕНИЕ МОЖНО КОМИССИОННО С СОСЕДЯМИ. В СОСТАВ ТАКОЙ КОМИССИИ ЦЕЛЕСООБРАЗНО ТАКЖЕ ВОВЛЕЧЬ И ПРЕДСТАВИТЕЛЯ ВАШЕГО 
ТСЖ. ПО ПОВОДУ ПРОВЕРКИ В ВАШЕМ ДОМЕ РЕКОМЕНДУЕМ ОБРАЩАТЬСЯ В ТАКИЕ ОРГАНЫ, КАК ДЕПАРТАМЕНТ ЖКХ И ГОСЖИЛНАДЗОРА ТОМСКОЙ ОБЛАСТИ И В РЕГИОНАЛЬНОЕ УПРАВЛЕНИЕ 
РОСПОТРЕБНАДЗОРА», – .



        ДЛЯ ТОМСКА СОХРАНИТЬ ФАСАДЫ ДОМОВ, ЯВЛЯЮЩИХСЯ КУЛЬТУРНЫМ НАСЛЕДИЕМ, – 
СВЯТАЯ ОБЯЗАННОСТЬ, ЭТО ПАМЯТЬ ОБ ОСНОВАТЕЛЯХ НАШЕГО ГОРОДА, ЕГО АРХИТЕКТУРНАЯ 
ЦЕННОСТЬ. ГОРОДСКАЯ ВЛАСТЬ ТАКЖЕ УЧАСТВУЕТ В ЭТОЙ РАБОТЕ, ВОССТАНАВЛИВАЯ ОБЪЕКТЫ, 
КОТОРЫЕ НАХОДЯТСЯ НА БАЛАНСЕ МУНИЦИПАЛИТЕТА. ТАК, РАНЕЕ МЫ ВОССТАНОВИЛИ 
ЗДАНИЕ ДЕТСКОЙ МУЗЫКАЛЬНОЙ ШКОЛЫ №2 И ШКОЛЫ ИСКУССТВ № 1 ИМ. РУБИНШТЕЙНА. 
ИСТОРИЧЕСКИЕ ПОСТРОЙКИ ФОРМИРУЮТ УНИКАЛЬНЫЙ АРХИТЕКТУРНЫЙ ОБЛИК ТОМСКА, 
ДЕЛАЮТ ЕГО УЗНАВАЕМЫМ СРЕДИ ДРУГИХ РОССИЙСКИХ ГОРОДОВ, ЭТО НАША ИСТОРИЯ. 
ОТВЕТСТВЕННОЕ ОТНОШЕНИЕ К СОСТОЯНИЮ ФАСАДОВ ИСТОРИЧЕСКИХ ДОМОВ ДОЛЖНО БЫТЬ 
У КАЖДОГО СОБСТВЕННИКА. ПРИНИМАТЬ УЧАСТИЕ В РАБОТЕ ПО ИХ СОХРАНЕНИЮ МОЖЕТ НЕ 
ТОЛЬКО ВЛАСТЬ, НО И НЕРАВНОДУШНЫЕ ЛЮДИ». – 

Томск – город старый, а значит, 
большинству домов давно «за 
сотню». С одной стороны, это до-

бавляет ту самую изюминку, которая так 
привлекает туристов и восхищает мест-
ных. Но с другой, кратно увеличивает от-
ветственность. Еще бы! Вы пробовали не 
просто ремонтировать, а реставрировать 
фасад такого «старичка»?

НА ТЕРРИТОРИИ КИРОВСКОГО РАЙОНА ПРИВЕДЕНЫ В ПОРЯДОК ФАСАДЫ 25 ДОМОВ И ВХОДНЫЕ ГРУППЫ ЕЩЕ ЧЕТЫРЕХ ОБЪЕКТОВ. В ПРОЦЕССЕ РАБОТЫ НАХОДЯТСЯ ЗДАНИЯ ПО УЛ. 
КРАСНОАРМЕЙСКОЙ, 99А, КАРТАШОВА, 32А И ЕЛИЗАРОВЫХ, 27А.

В СОВЕТСКОМ РАЙОНЕ БУДУТ ОТРЕМОНТИРОВАНЫ ФАСАДЫ 35 ЗДАНИЙ, ПО 18 АДРЕСАМ ОБЪЕКТЫ УЖЕ СДАНЫ. В НАСТОЯЩЕЕ ВРЕМЯ ПРОДОЛЖАЕТСЯ РЕМОНТ ПО НАБЕРЕЖНОЙ РЕКИ 
УШАЙКИ, 18А (БЫВШИЙ МАГАЗИН «АКАДЕМКНИГА»), ПР. ФРУНЗЕ, 133 (ДЕТСКИЙ САД № 45), УЛ. СИБИРСКОЙ, 9 (АЗС) И Т. Д.

А С СЕНТЯБРЯ ЗАНЯТИЯ НАЧАЛИСЬ В ОТРЕМОНТИРОВАННОМ ЗДАНИИ ПОСТА №1. ЕГО ПОСТРОИЛИ В 1969 ГОДУ, БОЛЕЕ 20 ЛЕТ НАЗАД ПРИЗАЛИ АВАРИЙНЫМ И НЕ ИСПОЛЬЗОВАЛИ. 
В ИТОГЕ, ПО ЗАДАНИЮ МЭРА РАБОТЫ ЗДЕСЬ НАЧАЛИСЬ ТОЛЬКО В НОЯБРЕ 2019. ЗА НЕСКОЛЬКО МЕСЯЦЕВ ПОМЕЩЕНИЕ ОТРЕМОНТИРОВАЛИ, ЗАМЕНИЛИ КОММУНИКАЦИИ, ЭЛЕКТРИКУ, 
САНТЕХНИКУ, УСТАНОВИЛИ АВТОНОМНУЮ СИСТЕМУ ОТОПЛЕНИЯ И ОХРАННО-ПОЖАРНУЮ СИГНАЛИЗАЦИЮ.

        ТАМ, ГДЕ ДЕФЕКТЫ ПОЯВИЛИСЬ 
КАК СЛЕДСТВИЕ НЕКАЧЕСТВЕННЫХ РАБОТ, 
ПОДРЯДЧИК ОБЯЗАН ЗА СОБСТВЕННЫЙ СЧЕТ
УСТРАНИТЬ НАРУШЕНИЯ. В ПРОТИВНОМ 
СЛУЧАЕ АДМИНИСТРАЦИЯ ВПРАВЕ ПРИМЕНИТЬ
К НЕМУ МЕРЫ ОТВЕТСТВЕННОСТИ. 
ОБЩЕСТВЕННЫЕ ПРОСТРАНСТВА ТОМСКА 
ДОЛЖНЫ БЫТЬ КОМФОРТНЫМИ, УХОЖЕННЫМИ 
И БЕЗОПАСНЫМИ», – 

.

МЭР ТОМСКА ЛИЧНО КОНТРОЛИРУЕТ 
РЕМОНТ ВСЕХ ОБЪЕКТОВ И В СЛУЧАЕ НА-
РУШЕНИЯ СРОКОВ ИЛИ КАЧЕСТВА РАБОТЫ
ЖЕСТКО КРИТИКУЕТ ПОДРЯДЧИКОВ, ЗА-
СТАВЛЯЯ ИХ УСТРАНЯТЬ НАРУШЕНИЯ. ТАК, 
К ПРИМЕРУ, БЫЛО С ТРОТУАРОМ ПО ПРО-
СПЕКТУ КИРОВА.

ВО ВРЕМЯ КОМИССИОННОГО ОБСЛЕДО-
ВАНИЯ СПЕЦИАЛИСТЫ ВЫЯВИЛИ РЯД ДЕ-
ФЕКТОВ, КАСАЮЩИХСЯ ЛОКАЛЬНОГО ПРО-
СЕДАНИЯ ГРУНТА И ПЛИТКИ, ПОСЛЕ ЧЕГО 
СТРОИТЕЛИ НАЧАЛИ УПЛОТНЯТЬ ГРУНТ В
МЕСТАХ ПРОВАЛОВ, ВОССТАНАВЛИВАТЬ 
ПЛИТОЧНУЮ КЛАДКУ ВБЛИЗИ КОЛОДЦЕВ
И ЛИВНЕПРИЕМНИКОВ, УКРЕПЛЯТЬ ОС-
НОВАНИЕ В МЕСТАХ ПРОКЛАДКИ КАБЕЛЯ
НАРУЖНОГО ОСВЕЩЕНИЯ. ПОМИМО ЭТОГО 
МЭРИЯ ЗАСТАВИЛА ПОДРЯДЧИКА ПЕРЕУС- 

ПОСТРОЕНО В СТИЛЕ МОДЕРН В 1905 ГОДУ 
КУПЦОМ АЛЕКСАНДРОМ ВТОРОВЫМ, ЯВЛЯ-
ЕТСЯ ОБЪЕКТОМ КУЛЬТУРНОГО НАСЛЕДИЯ РЕ-
ГИОНАЛЬНОГО ЗНАЧЕНИЯ. НАЧАТЫ РАБОТЫ 
ПО ВОССТАНОВЛЕНИЮ ФАСАДА. 

ГЛАВНАЯ ЗАДАЧА  − МАКСИМАЛЬНО СО-
ХРАНИТЬ ИСТОРИЧЕСКИЙ ОБЛИК. РАБОТЫ 
ДОЛЖНЫ ЗАВЕРШИТЬСЯ ДО 1 ДЕКАБРЯ.

ЗА СЧЕТ ВНЕБЮДЖЕТНЫХ СРЕДСТВ ОТ-
РЕМОНТИРОВАН ФАСАД: ВЫПОЛНЕН РЕМОНТ 
ДВУХ СЛУХОВЫХ ЧЕРДАЧНЫХ ОКОН СЛОЖНОЙ
КОНФИГУРАЦИИ, ОЧИЩЕН ЦОКОЛЬ, ОТБИТ 
СТАРЫЙ ШТУКАТУРНЫЙ СЛОЙ, НАНЕСЕНА НО-
ВАЯ ШТУКАТУРКА, ПОКРАШЕН ФАСАД. 

ВО ВРЕМЯ ОБЪЕЗДА МЭР ПОБЛАГОДАРИЛ ДИ-
РЕКТОРА ЛИЦЕЯ ЗА «ХОЗЯЙСКОЕ» ОТНОШЕНИЕ К 
ВНЕШНЕМУ ОБЛИКУ ЗДАНИЯ, ОТМЕТИВ, ЧТО КРА-
СИВАЯ ОБСТАНОВКА СПОСОБСТВУЕТ ВОСПИТА-
НИЮ У ДЕТЕЙ БЕРЕЖНОГО ОТНОШЕНИЯ К ОКРУ-
ЖАЮЩЕМУ МИРУ И ЛЮБВИ К ШКОЛЕ И К ГОРОДУ.

ПОСТРОЕН В 1960 ГОДУ. НА ПЕРВОМ ЭТА-
ЖЕ РАСПОЛАГАЮТСЯ НЕЖИЛЫЕ ТОРГОВЫЕ
ПОМЕЩЕНИЯ. ЗИМОЙ ЭТОГО ГОДА ВЫПОЛНЕН 
КАПИТАЛЬНЫЙ РЕМОНТ КРОВЛИ. ВЕСНОЙ 
НАЧАТ КАПИТАЛЬНЫЙ РЕМОНТ ФАСАДА, ВЫ-
ПОЛНЕНЫ ОТДЕЛОЧНЫЕ И КОСМЕТИЧЕСКИЕ
РАБОТЫ. 

В ХОДЕ РЕМОНТНЫХ РАБОТ ВОССТАНАВ-
ЛИВАЕТСЯ ИСТОРИЧЕСКИЙ ОБЛИК ЗДАНИЯ – 
В ЧАСТНОСТИ, ДЕМОНТИРОВАН САЙДИНГ НА 
ПЕРВОМ ЭТАЖЕ ФАСАДА, КОТОРЫЙ ОБОЗНА-
ЧАЛ ВХОДНУЮ ГРУППУ В ТОРГОВЫЕ ОБЪЕКТЫ.

ОТКРЫЛАСЬ В 1888 ГОДУ ОДНОВРЕМЕННО 
С УНИВЕРСИТЕТОМ. А В 1912 − 1914 ГГ. НА 
ТЕРРИТОРИИ УНИВЕРСИТЕТСКОЙ РОЩИ ДЛЯ 
НЕЕ ПОСТРОИЛИ ОТДЕЛЬНОЕ ЗДАНИЕ В СТИЛЕ
НЕОКЛАССИЦИЗМА, ПО ПРОЕКТУ АРХИТЕК-
ТОРА АНДРЕЯ КРЯЧКОВА. В 1978 ГОДУ ПО 
ПРОЕКТУ АРХИТЕКТОРА ЭЛИАЗАРА ДРЕЙЗИ-
НА БЫЛО ПОСТРОЕНО ЕЩЕ ОДНО ЗДАНИЕ, СО- 
ЕДИНЕННОЕ СО СТАРЫМ ДВУМЯ ПЕРЕХОДАМИ. 

ВЫПОЛНЕН КОСМЕТИЧЕСКИЙ РЕМОНТ ФА-
САДА, СЕЙЧАС ВЕДУТСЯ РАБОТЫ ПО ГИДРО- 
ИЗОЛЯЦИИ ФУНДАМЕНТА. 

ТАНОВИТЬ БОРДЮРНЫЕ КАМНИ ПРИ БЛА-
ГОУСТРОЙСТВЕ ПАНДУСА НА ПР. КИРОВА 
И ЗАМЕНИТЬ ОСНОВАНИЕ У ЛЕСТНИЧНО-
ГО МАРША. А ВО ВРЕМЯ СЕНТЯБРЬСКОГО 
ОБЪЕЗДА ИВАН КЛЯЙН ПОРУЧИЛ В КРАТ-
ЧАЙШИЕ СРОКИ ЗАВЕРШИТЬ РЕМОНТ ТРО-
ТУАРОВ НА УЛИЦЕ УСОВА.



В этом году активисты ТОС приня-
ли участие в конкурсе «Лучший ТОС» 
в номинации «ТОС – территория ком-
фортного проживания» и стали одними 
из победителей. На реализацию проек-
та им было выделено 233 538 рублей. 

«Сквер памятных дат задуман 
как место встречи и отдыха для 
всех томичей. Его главным украше-
нием станет креативная цветоч-
ная клумба, оформление которой 
будет разным, в зависимости от 
памятных событий. Например, ко 
Дню Победы сквер украсила Георги-
евская лента, а к годовщине полета 
человека на Луну – космическая те-
матика. Конструкция клумб позво-
лит ежегодно делать ее оформление 
неповторимым за счет высадки од-
нолетних и многолетних цветов и 
трав», – рассказывает председатель 
Ольга Габитова. 

С трех сторон в местной зоне отды-
ха будут высажены кустарники и ели, 
а вдоль всего склона еще с прошлого 
года возвышается живая изгородь из 
сирени и калины.

«Сегодня в квартале сложилась 
группа единомышленников, заинте-
ресованных в благоустройстве этой 
территории и понимающих, что хо-
рошо там, где мы живем и сами соз-
даем уют, – добавляет Ольга Оле-
говна. – Поэтому работы в нашем 
микрорайоне не заканчиваются даже 
осенью. В настоящее время бригады 
устанавливают поребрики и монти-
руют подпорную стену. А на осенних 
субботниках мы планируем выса-
дить дополнительные саженцы де-
ревьев и кустарников. Для безопас-
ности отдыхающих в транзитной 
зоне по периметру расположенного 
рядом дома установлены камеры ви-
деонаблюдения. Так что у нас уютно 
и здорово!». 

Конечно, не все дома и микрорайо-
ны Томска пока объединены в ТОСы. 
И это нормально. Да и причины – 
разные. Чаще всего – собственные 
страхи и мифы, которыми обрастает 
данная тема. В этом, например, чест-
но призналась одна из победительниц 
«Томского дворика» Елена Свинухо-
ва. В своем дворе еще весной она ор-
ганизовала тематическую компози-
цию, посвященную 75-летию Победы. 
Высадила цветы, из вторсырья соору-
дила лошадь и человечка на тачанке с 
самоваром. Трудилась сама, помогали 
соседи. Елена Вячеславовна,  врач по 
профессии,  – постоянный участник 
конкурсов по благоустройству. Но 
вот на организацию ТОСов решимо-
сти у нее пока не хватает.

«Переживаю, что не справлюсь, а 
дворик у нас небольшой. Вдруг по-
могать будет некому? Хотя я вижу, 
что люди постепенно втягивают-
ся, интересуются… Так что зага-
дывать не буду. Может, на будущий 
год все изменится, – улыбается Еле-
на. – В любом случае на оценки в кон-
курсах администрации не влияет,  
состоишь ты в ТОСе или высту-
паешь как частное лицо. Здесь все 
по-честному! Хотя и конкури-
ровать с каждым годом сложнее. 
Очень уж высок уровень!».

Если приехать на улицу Амурскую, 
зайти на территорию Соснового 
бора, присесть на лавочку и спро-

сить, как жильцам окрестных домов уда-
лось создать здесь такую красоту, да еще 
и объединиться в ТОС, в ответ вы, скорее 
всего, услышите веселый смех. Как? Очень 
просто… Жили, общались, останавлива-
лись на улице, чтобы обсудить новости и 
по-хозяйски осмотреть территории вдоль 
своих домов. Но в какой-то момент ре-
шили, что  зона ответственности каждого 
не заканчивается воротами собственно-
го двора, а простирается намного дальше. 
После этого и решили устраивать совмест-
ные субботники, праздники, посиделки. 
Познакомили детей (к слову, здесь живут 
представители как минимум четырех на-
циональностей – и все дружат!), начали 
выносить на импровизированные пикники 
национальные блюда, а вечерами петь на-
циональные песни. А дальше…

«…решили обратиться в администра-
цию с предложением об установлении офи-
циальных границ нашего ТОС. И название 
ему придумали («Свечной»), и всех людей и 
дома посчитали. Получилось 78 домов и 210 
человек, – рассказывает председатель Генна-
дий Зинченко. – А еще заявили в прошлом 
году нашу детскую площадку на конкурс 
«Томский дворик» в номинации «Открытие 
года», а в этом году мы стали лучшим друж-
ным двориком. Построена площадка на ме-
сте заброшенного участка. Когда-то мы его 
расчистили и сделали небольшой сквер, а за-
тем поставили лавочки и соорудили домик 
на дереве. Сразу решили – никакого пласти-
ка, только натуральные материалы, дерево. 
Это место теперь и есть – центр нашего 
притяжения».

Вообще список дел активистов «Свеч-
ного» выходит далеко за рамки создания 
одного сквера. Сначала инициативные 
жители организовали отсыпку дороги к 
своим домам, затем начали участвовать в 
«Томском дворике» и «Зимнем Томске» и 
проводить праздники, а потом по-насто-
ящему креативить. Например, накануне 
75-летия Победы руками местных умель-
цев была оформлена трибуна и проведен
парад игрушечной военной техники. При
этом дети не отстают от взрослых. К при-
меру, детская команда ТОС в этом году
принимает участие в смотре-конкурсе
«Безопасный город».

«Кто-то переживает, что создание 
ТОС – это бюрократия. Дескать, много бу-
маг, другая степень ответственности. Но 
мы не согласны. На самом деле, это, прежде 
всего, большая поддержка со стороны адми-
нистрации города, а значит, и совершенно 
другие планы. Мы, например, хотим еще 
один участок возле домов очистить от 
валежника и мусора, а затем организовать 
там зону отдыха. В рамках конкурса по 
благоустройству и озеленению по просьбе 
мэрии в этом помогут студенты ТГАСУ. 
Но главное, что люди стали чувствовать 
себя причастными к чему-то большому и 
серьезному».

Такого же мнения придерживается и 
председатель «Совета квартала Авангард» 
Людмила Шубская. Причем, их ТОС по праву 
можно считать одним из старейших в городе.

        ПРОЦЕСС СОЗДАНИЯ ТОС В 
МАСШТАБАХ ТОМСКА С КАЖДЫМ 
ГОДОМ НАБИРАЕТ ОБОРОТЫ. ЕСЛИ В 
2014 ГОДУ В ГОРОДЕ БЫЛО ВСЕГО 28 
ТЕРРИТОРИАЛЬНЫХ ОБЩЕСТВЕННЫХ
САМОУПРАВЛЕНИЙ, ТО СЕГОДНЯ ИХ 
УЖЕ 48. ПРИЧЕМ 15 - СО СТАТУСОМ 
ЮРИДИЧЕСКОГО ЛИЦА, КОТОРЫЙ 
ПОЗВОЛЯЕТ В ТОМ ЧИСЛЕ ПОЛУЧАТЬ
ГРАНТОВУЮ ПОДДЕРЖКУ НА РЕАЛИЗАЦИЮ
ПРОЕКТОВ БЛАГОУСТРОЙСТВА. 
МУНИЦИПАЛИТЕТ, В СВОЮ ОЧЕРЕДЬ, 
ПОДДЕРЖИВАЕТ ИНИЦИАТИВНЫХ
ТОМИЧЕЙ В СТРЕМЛЕНИИ СДЕЛАТЬ
ТЕРРИТОРИЮ СВОЕГО ПРОЖИВАНИЯ
ЧИЩЕ, КОМФОРТНЕЕ, БЕЗОПАСНЕЕ», – 

.

«Наш дом на улице Мичурина – на 60 
квартир, живем дружно, знаем друг друга в 
лицо. Вместе объединились еще в 2009 году, 
а юридически оформились семь лет назад, в 
2013-м. Сейчас активно работаем и с пожи-
лыми, и с молодежью. Никаких проблем с от-
четностью не видим. Главное – все вовремя 
сдавать, тогда и проблем не будет», – рас-
сказывает Людмила Александровна.

На нынешнюю осень у «Совета квартала 
«Авангард» грандиозные планы. Нужно за-
кончить благоустройство, приготовить двор 
к зиме, а еще попробовать посадить дубки.

«Они плоховато приживаются. Несколь-
ко лет назад мы уже пробовали. Тогда адми-
нистрация раздала 15 саженцев, но в ито-
ге дуб прижился только у нас. Вдруг снова 
получится? Так что работы много! Но ведь 
это и прекрасно!»

.



С началом Великой Отече-
ственной войны Томское 
артиллерийское училище 

перешло на подготовку командирских 
кадров по ускоренной программе. Со-
стоялось 29 выпусков лейтенантов и 
младших лейтенантов. На фронт было 
отправлено более 4 000 офицеров. Ты-
сячи выпускников награждены боевы-
ми орденами и медалями, 46 человек 
удостоены звания Героя Советского Со-
юза. На стенах Рейхстага была сделана 
выразительная надпись: «Знайте сиби-
ряков, мы из ТАУ – Томского артилле-
рийского училища». В марте 1945 года в 
честь 25-летия и за успехи в подготовке 
кадров училище награждено орденом 
Красной Звезды.

Артиллерийское училище является 
гордостью Томска. О многочисленных 
героях-артиллеристах из ТАУ не расска-
жешь (а артиллерия, по меткому опре-
делению фронтовиков, бог войны!), для 
этого потребуется не один том. Поэто-
му мы хотим показать жизнь курсантов 
ТАУ в Томске военных лет и предлагаем 
вашему вниманию воспоминания од-

ного из выпускников училища, фрон-
тового комбата, сибиряка Ивана Ново-
хацкого, где он рассказывает, как жили 
и как готовились к боям курсанты тех 
нелегких лет.

Если другие военные заведения были 
эвакуированы в Томск, то ТАУ было род-
ным, своим, давно знакомым училищем, 
которым томичи по праву гордились. И 
молодежь нашего города нередко выби-
рала овеянную дымкой пороха и славы 
профессию артиллериста и поступа-
ла в ТАУ. Сюда принимались юноши, 
окончившие среднюю школу. Обучение 
длилось два года, подготовка велась на 
122-миллиметровых, а также на 152-мил-
лиметровых гаубицах, выпускникам 
присваивалось звание лейтенанта.

Вообще, Томское артучилище вело 
свой отсчет с 1920 года. Еще до войны 
у него была репутация одного из луч-
ших артиллерийских учебных заведений 
страны. Звездой Героя Советского Сою-
за воспитанники ТАУ М. П. Кутейников 
и И. Ф. Спиряков были награждены в 
1940 году за бои в Финляндии.

-

-

ЗАВЕРШИЛАСЬ ГОРОДСКАЯ СПАР-
ТАКИАДА УЧАЩИХСЯ РЕМЕСЛЕННЫХ 
УЧИЛИЩ И ШКОЛ ФАБРИЧНО-ЗАВОД-
СКОГО ОБУЧЕНИЯ, ПОСВЯЩЕННАЯ 
25-ЛЕТИЮ КОМСОМОЛА.

НА ПЛОЩАДИ БАТЕНЬКОВА БЫЛ 
ОТКРЫТ ДЛЯ ОБОЗРЕНИЯ ПРИЕЗЖИЙ 
ГОСЗВЕРИНЕЦ. С 8:30 ВЕЧЕРА ПО-
СЕТИТЕЛЯМ РАЗРЕШАЛОСЬ КОРМ-
ЛЕНИЕ ЖИВОТНЫХ. ПРИ ЗВЕРИНЦЕ 
ДЕЙСТВОВАЛ АТТРАКЦИОН «КОМНАТА 
СМЕХА».

ПОСЛЕДНЯЯ ГАСТРОЛЬ В ГОРОД-
СКОМ САДУ СОВЕТСКОГО ТЕАТРА ИЛ-
ЛЮЗИИ «МАРГО МАКС» С АССИ-
СТЕНТАМИ ЛИЛИПУТАМИ БРАТЬЯМИ 
БУЛАТОВЫМИ.

ОТКРЫЛАСЬ НОВАЯ ДЕТСКАЯ СТО-
ЛОВАЯ ВОКЗАЛЬНОГО РАЙОНА НА 950 
МЕСТ. ЕЕ СВОИМИ СИЛАМИ ЗА МЕСЯЦ 
ОБОРУДОВАЛИ 13 ТОМСКИХ ЖЕНЩИН 
ВО ГЛАВЕ С Е. М. КАТУНИНОЙ.

        ДЕНЬ ОКОНЧАНИЯ ВТОРОЙ МИРОВОЙ ВОЙНЫ – ЭТО ОДНА ИЗ ПАМЯТНЫХ ДАТ 
И ДЕНЬ ВОИНСКОЙ СЛАВЫ РОССИИ. В ЭТОТ ДЕНЬ ПО ВСЕЙ СТРАНЕ ПРОХОДЯТ 
ТОРЖЕСТВЕННЫЕ МЕРОПРИЯТИЯ И ПАТРИОТИЧЕСКИЕ УРОКИ, НАПРАВЛЕННЫЕ НА 
СОХРАНЕНИЕ ИСТОРИЧЕСКОЙ ПАМЯТИ И ФОРМИРОВАНИЕ У МОЛОДОГО ПОКОЛЕНИЯ 
РЕАЛЬНОГО ПРЕДСТАВЛЕНИЯ О ПОДВИГАХ НАШИХ ПРЕДКОВ. В ТОМСКЕ В ЭТОТ ДЕНЬ 
БЫЛИ ВОЗЛОЖЕНЫ ЦВЕТЫ К МЕМОРИАЛАМ, РАСПОЛОЖЕННЫМ НА ТЕРРИТОРИИ 
РАЗНЫХ РАЙОНОВ ГОРОДА», –

ВЫПУСКНИКИ 
АРТИЛЛЕРИЙСКОГО 
УЧИЛИЩА СРАЗУ ПОСЛЕ
ОКОНЧАНИЯ УЧЕБНОГО 
ЗАВЕДЕНИЯ ШЛИ НА 
ФРОНТ, ДОМОЙ 
ПОТОМ ВОЗВРАЩАЛИСЬ 
ЕДИНИЦЫ.



Артем, которому два года, 
чрезвычайно похож на своих 
сестер и брата. Вот только 

беда: малыш живет отдельно от них. 
Между тем Данил, Даша, Карина и 
Маша хорошо его помнят и скучают 
по самому младшему члену своей ма-
ленькой по возрасту, но большой по 
численности семьи. Они вообще очень 
дружны между собой, тем более, что 
разница между ними напоминает ров-
ную лесенку: 2010, 2012, 2013, 2015 и 
2018 годы рождения. В центре помощи 
детям, оставшимся без попечения ро-
дителей, рассказывают, что этих пяте-
рых ребят изъяли у пьющей матери по 
сигналу из школы, куда Данил должен 
был пойти в третий класс, а Даша – в 
первый. На дворе уже стоял ноябрь. 
А дети так ни разу и не появились на 
пороге  школы. Учителя обратились в 
опеку. И колесо жизни закрутилось в 
другую сторону.  По словам сотрудни-
ков детского центра, женщина ни разу 
не поинтересовалась судьбой детей и 

даже не явилась на суд, где было реше-
но лишить ее родительских прав. Офи-
циального отца у детей, так похожих 
друг на друга, нет: в свидетельствах о 
рождении всех ребят стоит прочерк. 

Функцию взрослых на себя взяли 
старшие дети.  Данилу в сентябре ис-
полнится десять лет.  На бытовом уров-
не он смышленый и уверенный в себе 
мальчик. Буквально в первый же день 
пребывания в новом для себя месте он 
нашел заведующего по хозяйству и на-
стойчиво попросил сменить выданный 
ему мешок розового цвета на синий. 

– Я же парень! – мотивировал свою 
просьбу Данил.

Но кругозор и учебу мальчишке 
нужно расширять. Поскольку он не хо-
дил в школу, то учеба в третьем классе 
в этом году рекомендована на повтор. 

– В целом он неплохо аттестован 
по всем предметам, единственное, что 
по-настоящему тяжело дается Данилу, 
это математика, – говорит социальный 
педагог.  

А Даша, хоть и начала обучение 
только со второго полугодия, к лету 
уже освоила программу первого клас-
са. Сейчас она ходит во второй. Рядом с 
сестрой крутится Карина. И она в свои 
пять лет начинает читать по слогам. 
Логопед и психолог детского центра не 
нарадуются той отдаче, которую они 
получают в ответ на вложенные силы. 
Одним словом, дети способные, просто 
ими никто никак не занимался. Вооб-
ще никак. Чистить зубы, причесывать-
ся, переодеваться в чистую одежду  – 
всему этому их пришлось обучать 
воспитателям детского центра. Зато 
теперь девочки понимают красоту пла-
тьев и бантиков, они любят, чтобы их 
похвалили, обняли, потому что дома на 
них просто не обращали внимания. Но 
при всех недетских проблемах начала 
их жизни эта светловолосая команда 
сохранила жизнерадостность.  

– Наши светлячки всегда с улыбкой 
и в хорошем настроении, – характери-
зуют детей педагоги центра.

Кроме того, что дети дружны меж-
ду собой, они хорошо относятся к 
другим ребятам группы – очень не-
простым по психическому здоровью. 
Каждый из семьи предлагает свою 
помощь, например, привести за руку 
девочку с синдромом Дауна. Любят 
они похлопотать и по хозяйству: по-
мочь убрать игрушки или накрыть 
столы. 

Так что этих ребятишек можно 
смело брать в семью, где уже есть 
дети. Их можно везти и в город, и в 
сельскую местность. Главное, чтобы 
была к «светлячкам» любовь, кото-
рую они не знали от кровной матери.  
И еще хотелось бы быстрого откли-
ка, потому что, как сказано выше, 
Данилу в конце сентября уже испол-
няется десять лет, а по закону семью 
должны будут снова переводить в 
другое государственное  учреждение. 
Надо ли рассказывать опытным при-
емным родителям, что такое новая 
адаптация для детей…



В историческом здании на пр. Ленина, 73, где сегодня располагается ад-
министрация города, продолжается второй этап реставрации купола. 
По заключению специалистов ТГАСУ, объект находился в аварий-

ном состоянии. Несколько лет назад был выполнен первый этап реставрации 
купола. Теперь предусмотрены работы по замене несущего каркаса латерны, 
реставрация, восстановление декора, покрытия куполов, восстановление ар-
хитектурных деталей, расположенных на крыше здания.

Планируется полное воссоздание утраченных элементов декора башни, вы-
явленных в процессе научного исследования. Несущий каркас будет усилен, а 
внутри купола восстановлена металлическая лестница. Деревянные же эле-
менты обработают антисептическим и огнезащитным составом.

Кроме того, на сегодняшний день завершается реставрация часов, которые 
размещаются в центральном окне латерны. Специалисты ТЭМЗа, тем време-
нем, занимаются воссозданием шпиля с флюгером по историческим чертежам 
1900 года. Этот элемент был утрачен более полувека назад. Весь комплекс ра-
бот должен быть выполнен до 15 декабря.

-

-
-
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        В СВОЕЙ РАБОТЕ Я МНОГО 
КОНТАКТИРУЮ С ЛЮДЬМИ, ПОЭТОМУ 
ЕЖЕГОДНО ПРИВИВАЮСЬ ОТ ГРИППА ДО 
НАСТУПЛЕНИЯ СЕЗОНА РЕСПИРАТОРНЫХ 
ИНФЕКЦИЙ. ЭТО ПОМОГАЕТ 
СФОРМИРОВАТЬ ИММУНИТЕТ И БЫТЬ В 
ФОРМЕ ВЕСЬ ХОЛОДНЫЙ СЕЗОН ГОДА, – 

.  –
 В ЭТОМ ГОДУ МЫ СТОЛКНУЛИСЬ С 
НОВОЙ КОРОНАВИРУСНОЙ ИНФЕКЦИЕЙ, 
КОТОРАЯ НАУЧИЛА НАС ЕЩЕ БОЛЕЕ 
ВНИМАТЕЛЬНОМУ И БЕРЕЖНОМУ 
ОТНОШЕНИЮ К СЕБЕ И ОКРУЖАЮЩИМ, 
ПОЭТОМУ Я ПРИЗЫВАЮ ТОМИЧЕЙ 
ПОЗАБОТИТЬСЯ О СВОЕМ ЗДОРОВЬЕ 
И ПРИНЯТЬ УЧАСТИЕ В БЕСПЛАТНОЙ 
ВАКЦИНАЦИИ».
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